

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 39

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA : : : 1'25  
EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y

TELEGRAMAS: HORA PALMA.

Anuncios, Reclamos, Comunicados:

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, n.º 10

NÚM. SUELTO. . . 5 CÉNTS.  
ID. ATRASADO . 10

COLABORACIÓN

## Los Bancos locales y las Sucursales del de España

Remitida la fiebre bancaria que se despertó el año 1899 y continuó en menor escala el año próximo pasado, era de temer la desaparición del mayor número de las instituciones de esta índole por la falta de negocios suficientes para darles vida y la absorción completa de numerario existente en las respectivas plazas por mucho que se confiara en el rápido e inesperado desarrollo de su fuerza mercantil.

Lejos de ello, subsisten casi todas observándose que no solo los formados en la región del norte, Bilbao, Gijón, Santander, si no los de levante y del Sur como el Banco Castellano el de Andalucía y el de Cartagena, después de vencidos los primeros naturales obstáculos, anuncian, á juzgar por sus primeros balances y reparto de dividendos, una vida próspera ó al menos segura y desahogada.

Y marchan y funcionan, encontrando atmósfera (que promete ensancharse) donde respirar, no obstante que en cada una de dichas capitales tiene el Banco de España su sucursal correspondiente.

¿Han brotado de improviso los capitales apareciendo negocios nuevos? ¿Se lo disputan por ventura?

Lo uno, y lo otro. Evidentemente la riqueza ha aumentado de modo considerable en España de poco tiempo acá. El comercio, así de importación, como de exportación, ha acrecido en el último cuarto de siglo 300 millones de ptas. cada uno, de modo que nuestra posición económica en Europa no es tan desventajosa como algunos han creído.

La actividad se ha despertado y las nuevas necesidades imprimen nuevos y variados rumbos al capital, apareciendo negocios nuevos, fomentando otros, penetrándose todos de lo estéril del numerario paralizado, y afinando más y más los elementos necesarios, en la lucha por la vida.

Parece, á primera vista, que esas creaciones habían de quedar ahogadas ó vivir una existencia lánguida, oprimidas por el empuje irresistible de aquella alta entidad bancaria con la cual no habían de poder medir sus armas, ni siquiera compararse.

El Banco de España que ha prestado y presta tanto beneficio al comercio, que lleva su aliento vivificador, por medio de las Sucursales, como el árbol sus ramas, á las capitales de provincia y otras poblaciones, es la institución ostensiblemente llamada, por el privilegio de que goza con la circulación fiduciaria y la enorme masa de numerario que encierra inactiva en sus cajas, á competir ventajosamente con los Bancos provinciales

los hasta enseñorearse con el triunfo, absorbiendo el campo de los negocios, y dejando á dichos establecimientos un círculo muy reducido.

Sin embargo, no logra llenar las exigencias de las regiones; explicándose así, la aparición y la subsistencia de Sociedades que tienden á llenar esa insuficiencia.

Son varias las causas que contribuyen á la ineficacia de esa poderosa Institución para la vida económica de las regiones. Indicaremos las más culminantes:

Su organización especial, remedo de la administración pública, basada en la desconianza. De ahí, la duplicidad de cargos para la fiscalización, gasto innecesario, y la persistencia de *Consejos*, ora garantías de solidez, ora también rémora perpétua de dichas Sucursales, cuando no ruedas de cuchillos á juzgar por algunas personalidades que lo forman muy competentes, por cierto, pero cuyo interés particular está en abierta oposición con el interés del Banco.

De ahí la concentración, la multiplicidad de asientos y diligencias que entorpecen y dilatan los procedimientos, trocando en irrisoria peregrinación por las oficinas, é impropia taréa, la operación más sencilla y corriente.

Su espíritu centralizador, que deja anémica la vida de las Sucursales, cuyos directores, aunque sean activos y celosos, y se les dé ahora por los nuevos Estatutos alguna amplitud, encerrados por el reglamento en un estrecho círculo de hierro, están incapacitados para desarrollar ventajosas iniciativas, ó ejercer prudentes flexibilidades que convienen mucho al fomento de la clientela, sin perjudicar, al contrario favoreciendo el fin comercial que persiguen.

Su resistencia á admitir como garantías los valores industriales (son contados y se limita á obligaciones) alguno de ellos de tanta firmeza y solidez, si no más, que los fondos públicos, en un país como el nuestro de costumbres tan perturbadoras y levantiscas, y en que periódicamente, por desgracia, vemos cercenados derechos, conculcados deberes, y sancionadas por medio de una ley de la manera más tranquila, y á la faz del mundo, la informalidad y la bancarrota disimulada.

El distinto carácter de las plazas, pues así como difieren los semblantes, no en todas las plazas rigen las mismas necesidades, tendencias, desarrollo industrial, cultura, garantías, ni, por tanto, son iguales, los tipos de interés.

El Banco de España no se acomoda como aquellas Sociedades locales á esas exigencias, atemperando á ellas su organización y sus disposiciones legales; si nó, al contrario, pretende sujetar esas exigencias á su ley, á su reglamento, como un cuerpo rígido, inmóvil, haciéndolas medir á todas con el mismo rasero.

De lamentar, es, también, que el Banco

de España, que ha visto quintuplicado recientemente el valor de sus acciones, se muestre tan apegado á sus pingües ganancias de momento, sin fijarse en el porvenir, sin parar mientes en que puede atraer sobre sí, la cólera de Júpiter, esto es: crear una atmósfera de emulación y antipatía (que ya se ve, á la presente, caldeando) por hacerle eausante del alza excesiva de los francos, justa ó injustamente, percibiendo efectos nada agradables, al propio modo que aquella tormenta que se desencadenó contra la Compañía Tabacalera, por sus crecidos beneficios y por atribuírsele que se oponía al desarrollo y mejora de la agricultura mediante el libre cultivo del tabaco.

Inútil taréa la de modificar sus Estatutos como actualmente ha realizado. Sobre todo, si se tan profunda y tan sabia y tan discreta la reforma como la actual, que ha venido á dejar las cosas casi lo mismo que estaban, y en cambio, sí, há redundado en honra y provecho de los Consejeros cuyas plazas y gratificaciones se aumentan, introduciendo, con funcionarios del Estado, elementos extraños al complicado mecanismo de las Sucursales; como si se necesitara renovar y purificar la sangre de los empleados con nueva savia; y dejando abierta la pendiente por donde pueda, en ellas, deslizarse y hacerse sentir la influencia de la política ó del caciquismo local, mas tarde ó mas temprano.

Los Bancos regionales, viven una vida propia, agena á toda influencia extraña, directa, ni indirecta; y puesta constantemente la vista en fomentar los intereses de la comarca, con los de la Sociedad misma, remover y estimular el ahorro estancado y desarrollar industrias y movimiento nuevo, desconocido y reproductivo.

La aparición de una de estas Sociedades de Crédito denota adelanto en la vida de una localidad, constituye una prueba de expansión económica y cultura mercantil.

Obedeciendo á una necesidad y contando con inteligente y buena dirección, tienen indefectiblemente que arraigar no obstante los poderosos elementos de que dispone el Banco de España.

MARIANO BLANCO.

Palma Marzo 1901.

## El Arte

Músicos compositores.—Brückner.—Brahms

Antonio Brückner, compositor vienés que murió hace poco, era algo cándido. Cuando le condecoraron hubo de solicitar una audiencia según costumbre, para darle las gracias al Emperador; se la concedieron y cuando ya iba á despedirse, le dijo Francisco José con amabilidad: «¿Tienes algo más que pedirme?» Brückner dudaba. «Vamos, no tengas cortedad prosiguió el Emperador». Entonces el agraciado dijo en el dialecto vulgar que se habla en los arrabales de Viena:

«Si Vuestra Majestad quisiese impedir que Hanslick, crítico de la *Nueva prensa libre*, continuase atacándome en su periódico se lo agradecería.» Trabajo le costó á Francisco José darle á entender que en los teatros y conciertos un soberano solo tiene derecho á ocupar su sitio.

El distinguido compositor Brahms fué tenido, especialmente en el segundo periodo de su vida, por enemigo convencido de las mujeres.

Sin embargo, el *Echo Musical*, que viene publicando con este motivo recuerdos anecdóticos de aquel compositor, asegura que no siempre aborreció al bello sexo.

En cierta ocasión permaneció una temporada en Roma, y allí sintióse seducido hasta tal punto por la hermosura y los talentos culinarios, de una joven, hija de un mesonero, que se decidió prontamente á pedir su mano.

La contestación de la muchacha fué admirable por lo arrogante, concisa y enérgica, y digna de ser comparada con ciertas frases de la antigüedad latina que han sido trasladadas al mármol.

«Soy romana, dijo al extranjero; *natta al fonte rotto dove sta il tempio di Vesta; non posso mai un bárbaro.*

Soy romana, nacida en el Ponte rotto, cerca del templo de Vesta; nunca me casaré con un bárbaro.»

Pero no fué esta la única y desgraciada tentativa en este sentido.

Hallándose el compositor en Hamburgo, en una casa donde ordinariamente encontraba á Clara Schumann, trabó una tarde conocimiento con una joven viuesa, que produjo en él tan repentina y profunda impresión, que olvidando en un momento el sitio en que se hallaba, se arrojó ante ella en presencia de todos los invitados.

La joven, muy ruborizada, retiróse al instante, y Clara Schumann se vió en el caso de dirigir al inflamable músico algunas enérgicas amonestaciones.

Brahms encontró de nuevo más tarde en Asturias á la linda viuesa, y trató de proseguir sus asiduidades amorosas, si bien inútilmente, no cejando en su empeño, hasta que llegó á su noticia que la joven en cuestión acababa de contraer matrimonio.

Causóle esto profundo disgusto y desde entonces guardó rencor á todas las mujeres. Si alguna de ellas cometía la indiscreción de preguntarle si era soltero, recibía la siguiente contestación:

— Señora, loado sea Dios, que no ha hecho que me case.

Un día en que le instaban á que escribiera para el teatro, dijo:

— Si ya fuese autor de una ópera y fracasara, compondría ciertamente una segunda obra de este género, pero el caso es que no puedo resolverme á escribir la primera. Esto me causa la misma impresión que el matrimonio.

Hallándose en Carslbud, hablaba en esta forma del mal tiempo que hacía:

— El tiempo es como las mujeres.  
— ¿Habéis hecho experiencias? le preguntaron.  
— Ninguna.  
Y cortó bruscamente la conversación.

ACTUALIDAD

## LA CRISIS

En la prensa de Madrid, correspondiente al domingo, encontramos las siguientes noticias de la crisis:

Silvela

En el hotel de la calle de Lista, esquina á la de Lagasca, había desde las tres de la tarde un jubileo de gente que iba á saber noticias, creyendo en la jura inmediata del señor Silvela. Allí vimos á ex-ministros de la situación que cayó en Octubre, á otros que se indicaban estos últimos días; pero no á ninguno de los ex-consejeros de Azcárraga. Esto prueba bien á las claras la perfecta unión conservadora.

El Sr. Silvela estuvo muy explícito con el digno general, exponiéndole su pensamiento en estos términos, que creemos se ajustan á la realidad:

«Mi propósito firme, mi voluntad, mi deseo, es que usted, mi querido general, no hubiera dimitido ni provocado esta crisis. Como lo apoyé, con todas mis fuerzas, hasta ahora, lo seguiría apoyando más adelante.»

«Pero la crisis está planteada, y no es ocasión de entretenerse en lamentaciones. Si usted, mi general, se propone formar un Gabinete homogéneo, cuente en absoluto con la mayoría de estas Cortes, á las que recomendaré la más estrecha disciplina. Pero si usted, mi general, como dice, intenta formar un Gabinete llamado *de concentración*, le prevendré que no res pondo de la mayoría de las Cortes.»

«Se puede dar y se debe dar el concurso y obediencia de un partido para hombres del partido. Lo que no es posible es exigir el milagro de que nadie se sacrifique apoyando Gobiernos que no son los de su familia y dogma políticos.»

«La última temporada parlamentaria ha puesto muy alto el nombre de esta mayoría conservadora, tan unida, tan correcta, tan disciplinada. Si algunos movimientos de impaciencia ha habido, fué precisamente por no notar en sus directores la cohesión debida.»

«Mas lo que no se puede hacer sin peligro de que se rompa tan estimable fuerza gobernante en nuestras manos, es ponerla todos los días á prueba, viendo ahora al frente del banco azul á personas muy respetables, pero muy enemigas del partido liberal conservador.»

«En suma: considero un imposible moral y material el Gabinete de concentración, y

=( 188 )=

«No sé de quién habláis,—digo encogiéndome de hombros.

«El volvió á sonreírse. Una cosa me daba pena y era el pensar que torturarían á Hassan y revolvería su casa para buscar los tesoros Hassan,—me dije yo, ha comprendido, Hassan el fiel y sabiendo en manos de quién estoy, no dirá donde está el tesoro ni hablará del niño que pasó por hijo del sastre y que Tippo Runo ignora que sea hijo del rajah.

«¿A dónde me conducís?  
«Muy lejos para que Tippo Runo tenga tiempo de apoderarse del tesoro.

«Comprendí que era inútil tratar con aquel hombre. Estaba en su poder, y me puse á pensar en los medios de recobrar mi libertad.

«Viajamos todo el día; á la caída de la tarde el palanquín se paró.

«Entonces el agente de Tippo Runo separó de nuevo las cortinas del palanquín.

«Nos encontrábamos en medio de una vasta llanura desierta en la ladera de la pradera.

«Los negros que iban montados en caballos se apearon y mi compañero me hizo bajar del palanquín y continuando con su risa burlona me dijo.

«Tendréis necesidad de estirar las pier-

=( 189 )=

nas, ya estamos en el límite de la pradera virgen.

«Y nos sería imposible atravesarla en el palanquín.

«Seguidme,—me dijo en tono imperativo.

«Como llevaré las manos atadas y mi guía llevaba siempre el revólver en la mano toda resistencia hubiera sido inútil; era esponerme á la muerte y á una muerte inútil, para aquél á quien yo quería servir. Así es que seguí aquel hombre sin resistirme.

«Los dos negros, después de haber atado á un árbol los caballos, marchaban á nuestra espalda.

«Nos internamos en la pradera por dónde anduvimos próximamente una hora.

«El día declinaba ya y la noche estaba muy próxima, cuando llegamos á un espacio libre en medio del cual había un árbol gigantesco cuyas ramas llegaban al suelo.

«Comprendí entonces la suerte que me esperaba aquel árbol era el manzanillo, cuya sombra da la muerte al que confiadamente descansa bajo su sombra y el que pasa una noche bajo sus ramas es para no despertar jamás.

«El hombre que servía á Tippo Runo me dijo con siniestra risa.

«Al fin, he os el gado.

=( 192 )=

«danos peligros, llenan el espíritu de una angustia terrible.

«A la pena que tortura el espíritu, viene á juntarse enseguida el dolor físico. Es la influencia perniciosa de las ramas del manzanillo, que empieza á dársele sentir.

«Se siente un ardor terrible como cuando el sol, después de un día caluroso, deja la atmósfera abrasada.

«Sigue un frío que se va apoderando de vuestro cuerpo y aumentando hasta que todos vuestros miembros tiemblan y daís diente con diente.

«Es la fiebre.

«Al mismo tiempo, vuestra cabeza parece atacada por martillos invisibles y que la tengáis atravesada por infinidad de finas agujas de Birmingham. Es la jaqueca, y después de la jaqueca el delirio.

«Infinitos y atroces dolores os torturan y os envuelven. Tan pronto os creéis llevados á través de los campos sobre la grupa de un caballo desbocado que os lanza á un precipicio, como veis á una mujer con los brazos abiertos que os llama, como un monstruo que os fascina, un asqueroso reptil abriendo sus fauces ó algún tigre ó pantera disputados á desgarraros; y á todo esto, la muerte avanza á paso lento.

=( 185 )=

estado tal de estupor que obedecí maquinalmente la orden que acababan de darme.

«Los dos agentes se sentaron á mi lado y yo no pude pronunciar más que: estas palabras.

«¿Ún, me conducía más lejos?

«Bastante más,—respondió uno de ellos; y al mismo tiempo sacó un revólver que apoyó en mi pecho.

«Sabemos que sois un hombre de energía así que es necesario tomar precauciones y, resistid los matamos como á un perro.

«Entre tanto cerraba el otro con el mayor cuidado las cortinas del palanquín y á una señal que hizo mi interlocutor, sacó el otro de su bolsillo una cuerda con la cual me ató las manos fuertemente que me era imposible valerme de ellas.

«Ahora ya podemos continuar nuestro camino,—dijo y el que hasta entonces le había acompañado, abandonó el palanquín después de haber cambiado con él, algunas palabras que no pude comprender.

«El palanquín cruzó toda la villa negra y llegó á las puertas de Calcuta y se paró. Creí que habíamos llegado, pero me engañé.

«El agente de policía separó un poco las cortinas del palanquín y vi que los negros habían ido sustituidos por caballos.



creo que nadie habría en el con autoridad bastante para regir á la mayoría. Yo no pondré ninguna dificultad, y me alejaré de la lucha activa política.

Así habló el Sr. Silvela al general Azcárraga.

Y estando en esto, llamaron por teléfono al primero de dichos señores para que fuera á Palacio.

Allí estuvo á las cinco de la tarde, y manifestó á la Regente lo que acababa de decir al presidente dimisionario.

Azcárraga en Palacio

A las seis de la tarde se dirigió á Palacio el general Azcárraga, que salió de su domicilio acompañado del Sr. Ugarte.

Los dos ministros fueron rodeados por los periodistas, y al ser interrogados por éstos, manifestó el ministro de la Gobernación que en la conferencia celebrada entre los Sres. Azcárraga y Silvela, este había dicho que con ceptuaba impracticable la formación de un Ministerio de concentración, más que nada, porque la mayoría no prestaría su concurso á un Gabinete tan heterogéneo como el formado de esta manera.

Por esta razón véfase obligado á negar su concurso al general Azcárraga.

Este no se manifestó ante los periodistas tan explícito como el Sr. Ugarte, pues el presidente siguió diciendo, como al salir de casa del Sr. Silvela, que aun no podía dar ninguna noticia concreta.

Al dar al cochero la orden de conducirlo á Palacio, le preguntamos:

—¿Es cierto señor presidente, que va usted ahora á resignar los poderes que S. M. le confirió para la formación de Gobierno?

—¿Quién sabe! ¿Quién sabe! contestó el general—Pudiera suceder que así fuese

La Duse y el teatro moderno

La insigne actriz Eleonora Duse acaba de hacer, á un periodista italiano que le consultó su opinión acerca del teatro en general, las siguientes declaraciones:

—«Para salvar el arte dramático es preciso que todos los teatros del mundo sean destruidos y que todos los actores y actrices del día mueran de la peste. Ellos envenan el arte y lo hacen imposible. Es preciso volver á la época de los griegos y representar al aire libre. Los palcos y las butacas, las volantes de sairée y las comidas retrasadas matan el drama. Después de Shakespeare y los griegos no han existido grandes dramaturgos. Necesitamos volver á Roma, á Atenas, al Coliseo, á la Acrópolis. Hace falta belleza, fuego.

Me encanta Maeterlinck, aunque no me da más que sombras, niños y espíritus. De este modo me veo condenada á representar ciertos autores modernos.

Sin embargo, no desespero; andando el tiempo confío en que vendrá una mujer joven y hermosa, llena de pasión y entusiasmo, y ella hará lo que yo he soñado hacer, sin haberlo conseguido. Me encuentro muy fatigada y no puedo comenzar mi vida de nuevo.

«No podré vivir yo lejos de la escena? Creo que sí; pues he pasado tres años sin pisar las tablas. Mi gusto sería, si dependiese de mí, vivir á bordo de un buque, en medio del Océano, siempre á gran distancia de la humanidad.»

DEPENDIENTE: Se necesita uno que sea inteligente en máquinas de coser y con buenas referencias. Informar en: Centro de Anuncios.

NOTICIAS

España y Extranjero

PONS NO HA MUERTO

Toda la Prensa ha dado la noticia de la muerte de Angel Pons, que se encuentra en Méjico.

A juengas tierras, grandes mentiras, y una gran mentira ha sido lo de la muerte de Angel Pons.

Los periódicos de la noche recogieron la noticia de la Prensa de la mañana; pero como todos han contribuido á esparcir el canard, á nadie delamos colgar el mocheulo.

Lo interesante para los que somos amigos del genal caricaturista es que está viva.

D. Sixta Pons, hermana del popular dibujante, ha visitado al Sr. Arpe para comunicarle la buena nueva.

La portadora de noticia tan halagüña le rogaba que la rectificase.

Inútil nos parece consignar que lo hacemos con gran satisfacción y verdadero gusto.

MANDARINES DECAPITADOS

Londres 27.—Un telegrama de Pekin dice que los mandarines chinos Tchi, Sion, Song, Tchong y Yon han sido decapitados públicamente, en presencia de las tropas aliadas.

DESCARRILAMIENTO DE UN TREN

Nueva York 27.—A consecuencia de la rotura de un rail, descarriló un tren en Milesburg (Indiana), resultando heridas 30 personas, algunas de ellas de gravedad.

No hay más detalles sobre este siniestro.

«ELECTRA» EN FIGUERAS

Figueras 1.º.—Ayer se puso en escena en el teatro de esta ciudad el drama de Pérez Galdós, «Electra». A su representación acudieron muchísimos forasteros y extranjeros.

El lleno fué completo y tuvo que cerrarse la taquilla antes de comenzar la función.

Durante los primeros actos sólo hubo algún rumor, pero en los últimos tuvieron que suprimirse algunas escenas por los gritos y desorden que reinaba entre los espectadores.

Al caer el telón un grupo pidió que se tocara la Marsellesa.

La orquesta interpretó el deseo, teniendo que repetirla varias veces.

No hubo desorden ni manifestación á la salida.

Algunas parejas de la benemérita en traje de paso se hallaban por los alrededores del teatro, en previsión de que ocurriera algo anormal.

LA FAMILIA DE KRUGER

De Bruselas se ha recibido un despacho anunciando que Kruger ha tenido noticias del Transvaal anunciándole las muertes de su yerno Kusi-Malan y de su hijo Piet-Kruger, ocurridas ambas en un reciente combate sostenido contra los ingleses en el distrito de Fustenberg. Estos dos parientes de Kruger formaban parte del comando de Delarey.

SON NIBILISTAS

París 2.—Comunican de San Petersburgo que el ministro de Instrucción pública señor Bogalubof ha sido herido de un balazo en el cuello mientras estaba en una fiesta, se encuentra ya mejor.

El agresor ha confesado que pertenecía á una asociación nihilista.

PROPOSICIÓN RECHAZADA

París 2.—Se ha recibido un despacho de Londres diciendo que en la sesión de la Cámara de los Comunes promovióse un vivo debate con motivo de una proposición presentada por mister Labouchère en la que alegando los enormes gastos de la guerra del Transvaal, pedía que se rebajase la asignación de lord Salisbury. La proposición fué desechada después de una discusión ruidosa.

ESCRIBIENTE ENTENDIDO EN CONTABILIDAD.

Ofrece sus servicios á cotario, sociedad casa como caló fabril, señor ó señora, honorarios por lo menos 75 pesetas mensuales.

Dirigirse á D. Juan A. Mojer, Ministerio, 11, Lluçmayor.

INFORMACIÓN

Las elecciones

del domingo

El próximo domingo, en los distritos de Palma, Inca é Ibiza se celebrarán las elecciones de diputados provinciales. Estas prometen ser muy reñidas á deducir por los candidatos que se presentan. Todos los partidos políticos (los conservadores, liberales, gamacistas y republicanos) trabajan con entusiasmo para lograr que sus candidatos salgan vencedores.

Cada distrito debe elegir cuatro diputados; he aquí los candidatos que se presentan:

Distrito de Palma

- D. Juan Aguiló, conservador.
Guillermo Sancho, id.
Francisco Socías, id.
José Alcover, gamacista.
Gregorio Vicens, liberal.
Jerónimo Pou, republicano.
Juan Oliver (Maneu), id.

Distrito de Inca

- D. Joaquín Puigdorfla, conservador.
Antonio Barceló, id.
Juan Massanet Vert, id.
Pedro Llobera, gamacista.
Rafael Llobera, liberal.
Gaspar Riutort, republicano.

Distrito de Ibiza

- D. Ignacio Wallis, conservador.
Rafael Togores, id.
Manuel Guasp, gamacista.
Narciso Sans, liberal.
José Riquer, id.
Mariano Tur Guevarra, republicano.

Según ayer dijimos, por la tarde se reunió otra vez la Junta provincial del Censo para proceder á la elección de interventores para las elecciones de diputados provinciales; la sesión duró hasta las veinte y media. Esta mañana continuó sus tareas, levantándose la sesión á las once y media.

Según dijimos se procedió á la elección de interventores del distrito de Ibiza, y esta mañana se procedió á la inspección de candidatos, dando la suerte mayoría en todos los colegios á los conservadores menos en dos colegios de la capital y uno de Formentera. Los conservadores han cedido á favor de las oposiciones los suplentes en todos los colegios.

En Palma y en Inca, por medio de una transacción, tendrán, á más de la presidencia, los adictos tres interventores y dos las oposiciones.

Bordados mallorquines

Los dueños de la casa de labores Sres. Pons y Bonet con motivo del artículo que insertamos ayer copiado de El Español debido á la pluma de nuestro colaborador D. Juan L. Estelrich tratan de obsequiar á éste con un objeto bordado.

Las bordadoras que trabajan en dicha casa han visto con muchísimo gusto dicho artículo.

Una vez más enviamos nuestra enhorabuena á los Sres. Pons y Bonet, por haber sabido colocar su establecimiento á tan envidiable altura.

De Hacienda

En la Delegación de Hacienda de esta provincia se han recibido hoy las órdenes de la Dirección General de Contribuciones nombrando Oficial de segunda clase de la Investigación, por salida á otro destino de D. Ma-

rino David G. I. electo para desempeñarlo, á D. Manuel Montis Allendesalazar que lo es actualmente de tercera de la Tesorería, y nombrando también Oficial de segunda clase de esta Investigación á D. Mariano David Gil cesante que era de igual clase, en lugar de D. Euniciano Palazón que estaba destinado á ocupar esta plaza, habiendo sido declarado cesante por R. O.

Asuntos municipales

En la orden del día de la sesión que mañana debe celebrar el Ayuntamiento de esta ciudad figuran los siguientes asuntos:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Cuentas.—Comunicaciones del Excmo. señor Gobernador Civil de esta provincia trasladando el R. O. aprobando el ensache de Palma.

Comisión del alumbrado.—Manifestación del Sr. Pascual condonando el precio del gas de las farolas del Borne durante el último Carnaval.

Id. de Estadística.—Alta en el padrón de vecinos.

Id. de Fomento.—Varias instancias concediendo permiso para la instalación de máquinas y calderas de vapor y motores de gas.—Dictamen proponiendo se deje sin efecto la orden dada á D. Pablo Cavaller para que eleve á mayor altura la chimenea de su fábrica.—Id. proponiendo se acepte la proposición de D. Miguel Serra sobre creación de una banda municipal por resultar ser la mas ventajosa para el Ayuntamiento entre las presentadas á este objeto.

Id. de Hacienda.—Distribución de fondos.

Id. de obras, arboles, caminos y paseos.—Dictamen proponiendo se repare el empedrado de la calle de Pont y Vich y porción de la de Sta. Clara.—Id. proponiendo la devolución de la fianza constituida por el contratista de piedra machacada durante los años 1897 á 1900.—Id. para que se conceda un mes de prórroga para la terminación de las obras de un trozo de alcantarilla desde la calle de la Portella al mar.—Varios expedientes de justiprecios de parcelas en la vía pública.—Acta de recepción definitiva de varias obras municipales por subasta.

Instancias de vecinos.—Solicitud de la Sociedad Coombófi a pidiendo la subvención de quinientas pesetas para poder atender á gastos de un certamen.

En la Audiencia

Las vistas de hoy

Esta mañana se han celebrado las vistas de dos causas. La primera fué la instruida contra Cristóbal Torres Piomer acusado del delito de hurto de una reja y otros objetos. El procesado se ha declarado convicto y confeso.

La otra causa fué la seguida contra Miguel Gelabert Pons, acusado del delito de hurto de varios pares de zapatos á un vendedor ambulante.

Después de practicada la prueba testifical el Ministerio público retiró la acusación.

Del mar

Ayer salieron para Ibiza el vapor-correo Lulio; la polacra goleta Virgen del Carmen y la balandra Joaquina.

—A las seis ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo Isleño procedente de Alicante é Ibiza.

—A las diecisiete ha salido para Barcelo, na el vapor-correo Belver.

—Mañana el vapor-correo que saldrá para Ibiza y Valencia es el Isleño.

—A las doce ha fondeado en nuestro puerto el vapor Palma procedente de Barcelona.

Desde Inca

Va alternando nuestro distinguido público la asistencia á las funciones religiosas de cuaresma, con su presencia á las veladas que proporciona la compañía cómica que actúa, con aplauso de todos, en el hermoso coliseo del Centro.

Esta sociedad al parecer trata de que las funciones que se den sean de una moralidad indiscutible y á esto obedece en gran parte, el que su teatro, como ha ocurrido esta noche, logre un lleno completo. Se ha puesto en escena el drama de Echegaray «En el Seno de la Muerte» y su ejecución ha sido buena y como tal muy aplaudida. Las primeras partes Sres. Pardina, Casas y Sotomayor han cumplido muy bien en su respectivo papel; el aficionado don Valentín Rodríguez, en su papel de protagonista estuvo acertado.

Mi aplauso justo y predilecto para el señor Rodríguez, que nos ha hecho ver cuanto siente y cuan bien expresa la poesía.

A continuación y como final una preciosa zarzuelita, en la que se ha distinguido mucho la tiple señorita León. Mi parecer es de que se vaya á lo clásico y serio y el público se llevará el grato recuerdo de esta noche.—C.

Inca 3 Marzo 1901.

PALMA

Por Real orden del ministerio de Marina se ha dispuesto que en lo sucesivo se exijan 250 días de mar para los que aspiren al título de segundos maquinistas y 500 para los segundos maquinistas puedan optar al título de primeros, entendiéndose que servirán para el cómputo de días de mar, los días de entrada y salida de puertos, expidiéndose los certificados para acreditar el tiempo de navegación, en la forma que se ha venido haciendo hasta ahora.

En el vapor-correo Isleño ha venido de Alicante el Sr. Comandante de Marina de Mahón.

Además han venido un guardia carabinero destinado á la comandancia de esta ciudad y un guardia marina.

Ha sido encerrada en Capuchinos por orden del Juez de 1.ª instancia la mujer vecina de los Hostalets, que ya dijimos había sido cogida por la policía por expender moneda falsa.

El plazo para la presentación de instancias para tomar parte en las oposiciones de la canongía vacante en nuestra Santa Iglesia Catedral por promoción de D. Enrique Reig, termina el sábado próximo día 9 del actual.

Según se dice hasta ahora tan solo ha solicitado tomar parte en las oposiciones el Pbro. D. Mateo Rotger.

Una brigada de operarios está arreglando convenientemente el piso de la calle de Call, cuya recomposición urgía hacerla.

Esta mañana ha ocurrido un caso de difteria seguido de defunción en la calle de Jaime II. El atacado es un niño de pocos años llamado Juan Piña.

Nuestro amigo y compañero en la prensa D. Rafael Ballester y Castell publicará en breve un folleto titulado Enseñanza de la Geografía.

- El palanquin volvió á ponerse en marcha.
Entonces mi compañero me dijo sonriendo:
«Os habéis quitado un gran peso de encima.»
«¿Qué queréis decir con eso?»
«Voy á espirar,» me dijo sonriendo con ironía.

- Bien podáis suponer que no se os debió usar del asesinato del encantador de serpientes.
«¿Pues entonces de que se me acusa?»
«No se os acusa de nada, solo queremos asegurarnos de vuestra persona.»
«¿Por qué?»
«Porque no queremos que ejecutéis cierta misión que ha sido confiada por el rajah Osman.»
«¿De un grito de coraje.»
«Ya lo véis,» me dijo mi compañero.—Tippo Runo está bien enterado.
«Tippo Runo es un infame traidor, dije con rabia.»
«Yo digo que no,» respondió el falso agente de policía del que yo mismo había sido su jue-

zas para romper mis ligaduras; pero las cuerdas de que se sirven los indios tienen la resistencia del acero y sus nudos son tan indestructibles como el nudo gordiano.
«Vi no la noche, que en la selva india es una cosa horrible y sublime á la vez. Si enciosa durante el día, con las sombras despertase un murmullo confuso con estridentes ruidos y el viento, pasando á través de las ramas, arranca lúgubres quejidos, y al ruido al aire se mezclan infinitad de rumores.
«A lo lejos, el tigre deja oír su ronco ruido, al mismo tiempo retemblaba el suelo, como si pasara cercana una compañía de artillería arrastrando sus cañones; mas no era la tropa de artillería, sino de elefantes que volvían de devastar algún arrozal ó matzal.
«Las hojas secas que durante el día habían caído de los árboles se agitaban de pronto, produciendo un ruido parecido al murmullo de arroyo oculto, al que esperaba ver brotar de pronto.
«Al mismo tiempo oíase un regular y cadencioso castañeteo que parecía producido por una mano flexible, marcando una danza invisible.
«Es la serpiente de cascabel que pasa.
«Estos gritos siniestros, estos múltiples y cer-

«A una señal de mi acompañante, los dos negros se arrojaron sobre mí, y atándome á los pies, me sujetaron al manzanillo.
«Quedé, pues, reducido á la más completa impotencia y condenado á morir bajo la sombra venenosa de aquel árbol.
«El falso agente de policía me dijo entonces:
«—Tippo Runo te había confiado á un efefante, tú triunfaste del efefante. Ahora que mi misión ha terminado, mi deseo es que escapes á este nuevo peligro. Tú eres un hombre bravo y afortunado, y digno de mejor suerte.
«Después de esta última burla, el guía de Tippo Runo me abandonó, y atado de aquella suerte al tronco del árbol, le ví alejarse con los dos negros.
«Cuando hubieron desaparecido por entre los árboles, quedé completamente solo en medio de aquella selva, poblada toda de fieras, y atado bajo aquel árbol, cuya funesta sombra causa la muerte á quien se para bajo él.
«Durante un momento se apoderó de mí una verdadera desesperación, é hice violentos esfuer-

te y este hombre no perteneció nunca á la policía inglesa.
«Es decir que convenis en ello.
«—Esperad, Tippo-Runo sabía que el rajah o. había dado una misión.
«—Sí, pero ignoraba cual era.
«—Os engañáis.
«—¿Es decir que el sabe lo que he prometido á rajah?
«Sin duda.
«El rajah os ha dado su anillo.
«Este anillo ha de ser presentado á un hombre que vive en Calcuta y el que lo presenta entrará en posesión de los tesoros escondido del rajah.
«A pesar de mi sorpresa permanecí impassible.
«—Y prosiguió diciendo.
«—Desgraciadamente había una cosa que ni Tippo-Runo, ni los que los servíamos hubiésemos podido averiguar.
«—¿Cuál?
«El hombre y el domicilio del hombre á quien debía ser presentado el anillo.
«—Ni lo sabréis nunca responsable.
«—Os engañáis. Lo sabemos gracias á vuestra imprudencia. Este hombre es el sastré Hassan.



El estudio del Sr. Ballester va precedido de un prólogo de D. Mateo Obrador y Benassar profesor que fué de Geografía en la Institución mallorquina de enseñanza.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra ha publicado una Real orden disponiendo que los primeros y segundos tenientes de la escuela de reserva de Infantería, caballería, artillería, ingenieros y administración militar sin limitación de edad, ingresados con posterioridad al 1.º de Marzo de 1895, que deseen cursar sus estudios en las Academias militares, podrán hacerlo en las condiciones y plazos que se expresan.

También ha publicado el periódico oficial la convocatoria para proveer 12 plazas de alumnos en el Colegio de oficiales de Guardia civil y 15 en el de carabineros, entre los que reúnan las condiciones que se indican.

Hoy ha fallecido en esta ciudad la virtuosa señora D.ª Francisca Pons madre de nuestros amigos D. Antonio y D. Ramón Campins.

Reciban nuestros amigos la expresión del más sentido y sincero pésame.

En el predio Son Isel murió de enfermedad una res vacuna. El guardia municipal del Molinar hizo conducir los restos de dicho animal al muladar.

Esta mañana ha comparecido ante el comandante de la Guardia municipal un matrimonio mal avenido que en el Molinar armó un gran escándalo. Dicho jefe les ha amonestado severamente.

Víctima de la meningitis ha fallecido hoy a la edad de catorce años de edad la señorita Catalina Orell hija del cabo de policía D. Nadal Orell.

Al acompañamiento del féretro asistirán los guardias y jefes de policía.

Ha sido nombrado conserje del Lazareto sucio de Mahón con el haber anual de 1250 pesetas anuales D. Pedro Pruñonosa.

En un huerto de las inmediaciones del Molinar han sido encontrados por el guardia municipal nocturno dos sujetos que estaban sustrayendo coles. Al notar la presencia del guardia emprendieron la fuga no consiguiendo aquél capturarlos.

El demente que dijimos había sido encontrado en la vía pública por la guardia municipal, hoy será encerrado en el manicomio de la Casa Misericordiana.

Se halla expuesto á efectos de reclamación en la Secretaría del Ayuntamiento de Campanet el padrón de cédulas personales correspondiente al año 1901.

En el B. O. de hoy se publica una R. O. circular del Ministerio de la Guerra de 26 de Febrero último relativa á las clases de individuos de tropa expectantes á retiro ó ingreso á inválidos.

La guardia civil del puesto de Santa Eulalia da cuenta de la detención de una joven por hurto de carbón.

La de Puigpuent participa la detención de un sujeto por corta y extracción de 26 palos de acebuche para gamellas y mangos de azador.

La de Artá ha detenido á un sujeto por robo de varios objetos.

La de Algaida ha puesto bajo la acción judicial á un sujeto por haber causado heridas á un convecino.

Esta tarde ha salido para Barcelona el vapor Bellver llevándose la correspondencia, carga y numeroso pasaje; entre este hemos visto á los Sres. D. Francisco Durán y familia, D. Leonardo Moragues, D. José Morera, D. Luis y D. Federico Pujó, D. José Font y D. Cayetano Gomila. Las pastillas Paneraj son el remedio más eficaz contra la Tos. Venta farmacias y droguerías.

Que glos y Ma b e r i. - Carburador de calcio. - Véase cuarta página.

El éxito alcanzado por las pastillas Morrell para el tratamiento de las enfermedades de los bronquios y pulmonares, es debido solamente á los resultados con ellas obtenidos.

UN BUEN CONSEJO Para normalizar las digestiones y quitar el dolor de estómago, tómese el Elixir Estomacal de Seix de Carl's. Hay imitaciones. No dejarse sorprender. Pídase siempre Elixir Seix de Carl's, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra Stomachix, marca de fábrica registrada en Europa y América.

DOLORES REUMÁTICOS Se cura radicalmente por crónico y rebote que sea con el uso del Jarabe antirreumático F. Serra. Depósito: Jaime II, 21, Farmacia Central. - Precio, Frasco 8 reales.

Trópon. Por constituir este producto una albúmina natural extraída de leguminosas y de carne de la mejor cuna, procedente de la América del Sur, al igual de la carne y de los huesos, el Trópon no es soluble en los líquidos. Gracias á esta insolubilidad tiene el Trópon, sobre los demás productos similares, la inmensa ventaja de que, una vez ha penetrado en el estómago, no tan sólo es equivalente en valor nutritivo á la albúmina de otros alimentos, sino que también, debido á su libre distribución y suspensión, resulta mucho más aprovechado por parte de la economía.

Aparte de esta notable ventaja se distingue el Trópon por su carencia absoluta de toda clase de bacterias, siendo por lo tanto un producto que se conserva un tiempo ilimitado y se puede guardar cuando se quiera sin temor de perder nada de su eficacia.

Crónica religiosa

Boletín para mañana Santos. - Santos Olegario, Víctor y Cirilo. Cuarenta Horas

Continúan en San Jerónimo dedicadas al patriarca San José. A las seis exposición; á las diez, misa cantada. Por la tarde, actos de core, rosario, ejercicios y reserva.

Otras funciones En el centro de las iglesias pobres día de retiro, á las siete y media comunión general y oblatas: al anochecer, rosario, meditación y plática.

- En Santa Cruz, después del rosario, al anochecer, habrá sermón cuaresmal por don Miguel Cordá.

- En la Merced, á las dieciséis sermón por D. Sebastián Font.

- En San Jaime, continuación de la devoción de las siete palabras que habló Jesucristo en el Arbol Santo de la Cruz.

- En el Socorro, continuación del septenario de la Virgen de los Dolores.

Observaciones astronómicas

Día 6 de Marzo Sale el sol á las 6:26, pónese á las 17:58. Si la luna á las 17:22; pónese á las 6:34 del 7.

Día 6. - El mínimo barométrico del estrecho de San B. mifacio, determina isobara hacia B. y el viento se hace del S. E., modificándose la temperatura en toda la península.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales CATEDRAL

Día 3. - Nacimientos: Varones 2 - Hembras 0.

HOSPITAL PROVINCIAL Movimiento de enfermos del día 4 de Marzo de 1901.

Existencia de ayer 367 Entrados 7 Salidos 4 Fallecidos 0 Quedan 370

CEMENTERIO

Día 4. - Antonio Jaime Estarellas, viudo 76 años Salas 46 cardiopatía; Juana Seguí Juan, 7 años Industria 17 sarampión; Miguel Gomila Ballester, casado 60 años. Vilanova, 15, bronquitis crónica; Jaime Bosch Uguet, 40 días, Sacorro 156 bronquitis.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION) El Intendente de Buenos Aires.

Madrid 4 á las 18 15 Barcelona. - El Intendente de Buenos Aires llegará el próximo día quince procedente de Italia; las autoridades y corporaciones le obsequiarán con un lunch y el mismo día marchará á Madrid.

La viruela en las filas aliadas Madrid 4 á las 23

La Pall Mall Gazette de Londres publica un despacho expedido en Pekin el que dice que el emperador llegará á fines del corriente mes.

La epidemia de viruela se ha presentado en las filas de las tropas aliadas que pelean en China.

Discurso de Mac Kinley Madrid 4 á las 23

Washington. - El presidente Mr. Mac Kinley en el momento de posesionarse de la presidencia de la república pronunció en el Capitolio un discurso haciendo constar que la prosperidad comercial de los Estados Unidos impone la necesidad de ampliar en sentido liberal los tratados de reciprocidad con las demás naciones; todos nosotros, dice, hicimos los esfuerzos imaginables para evitar la guerra con España y, no pudimos evitarla; la guerra fué un gran éxito para las armas americanas é hizo grande honor al gobierno, quien impuso á los ciudadanos las obligaciones que no deben desatenderse y ahora estamos en paz con todo el mundo y en caso de un nuevo conflicto convendría considerar las ventajas de un arbitraje.

Desgracia en una mina

Madrid 4 á las 23 Cartagena. En la mina Calcé después de descargar un barreno penetraron los obreros en ella desprendiéndose gran número de piedras de mucho tamaño matando á un obrero é hiriendo á tres.

Los liberales y las próximas elecciones.

Madrid 4 á las 23 Se ha reunido el comité provincial liberal acordando el retraimiento en las futuras elecciones de diputados provinciales; el Sr. Aguilera pronunció un discurso en este sentido y terminó gritando ¡Viva a libertad!

Villaverde y Tetuán

Madrid 4 á las 17. A las diez de la mañana, Villaverde salió de su casa encaminándose al domicilio del duque de Tetuán, en donde permaneció hasta las doce y media.

Interrogado á la salida manifestó que había telefonado á palacio rogando á la reina que aplazara a entrevista señalada para las doce y que le fijara hora para darle cuenta del resultado de sus gestiones.

Después se ha dirigido á almorzar; luego visitó al señor Silveira, negándose á decir otra cosa más que continuaba formando gobierno.

El Sr. Villaverde mostrábase muy satisfecho, cosa que hizo suponer existía un convenio con el duque de Tetuán para prestarse su apoyo.

De paseo. Conferencias

Madrid 4 á las 16 La Reina ha salido de paseo á las dos de la tarde sin haber recibido aun la visita del Sr. Villaverde.

Créese que este se celebra conferencias para ver si puede formar gabinete.

Políticos rechazando carteras.

Madrid 4 á las 18 55 El Sr. Villaverde entró en Palacio á las 5 45.

El Sr. Linares ha rechazado la cartera del Ministerio de la Guerra que le ofreció el Sr. Villaverde.

Ha circulado el rumor, que en vista de esto, el Sr. Villaverde ofreció dicha cartera al general Polavieja, quien igualmente se ha negado á aceptarla.

Un gabinete probable

Madrid 4 á las 17 40. Es seguro que los gamacistas han ofrecido su benevolencia al Sr. Villaverde.

Es e irá á Palacio á las seis de esta tarde.

Créese que presentará á la Reina el siguiente ministerio:

Presidencia y Gobernación, Villaverde Estado, Duque de Mandas.

Hacienda, Sr. Allende Salazar. Guerra, General Linares.

Marina, Sr. Izquierdo. Instrucción Pública, Sr. Cárdenas.

Agricultura, Conde de Esteban Colantes.

Sagasta, quiere el poder

Madrid 4 á las 23. El Sr. Sagasta niega que ofreciera su benevolencia al gabinete que debía formar el Sr. Villaverde.

También ha dicho que es inexacto que no quiera el poder. Cuando me llamó la reina para consultar, añadió, pedí el poder para los liberales cuanto antes mejor.

Cuando se resuelva la crisis publicaré la opinión que di á la Reina por escrito.

Villaverde ha fracasado

Madrid 4 á las 29 55. (URGENTE) En la entrevista que el Sr. Villaverde ha tenido con S. M. la Reina ha manifestado aquel político que han fracasado sus trabajos para la formación de un gabinete parlamentario.

La Reina muéstrase reservada respecto de la solución que piensa adoptar, después de este fracaso.

Creceida. - Huelga de cocheros.

Madrid 5 á las 10. Val adolid. - Los rios Esqueña y Pi suerga han experimentado imponente crecida, arrastrando á muchos árboles.

La huelga de cocheros de Madrid sigue en igual estado que ayer.

Romero Robledo y la crisis Madrid 5 á las 10 15 El Sr. Romero Robledo, interpelado

acerca de la crisis, ha declarado que el duque de Tetuán, trató de inclinarse á apoyar al Sr. Villaverde, á lo cual se negó conceptuando que dicho gobierno tendría solamente carácter conservador, cuando las actuales circunstancias exigen una concentración más amplia, donde predominen los elementos liberales.

Aparte de esto, dijo el Sr. Romero Robledo, yo jamás apoyaría la obra económica del Sr. Villaverde.

Yo considero que para el término de la crisis solo hay dos gobiernos posibles; Sagasta, después que está demostrada la imposibilidad de una concentración monárquica liberal ó izquierda.

Estas agrupaciones deben de ir con un programa definido.

Que solución será. - Azcoárraga despachando. - Gabinete conservador.

Madrid 5 á las 1. En los centros políticos y en los periódicos reina completa confusión respecto á la solución que se dará á la crisis.

Todavía no se ha confirmado que haya sido llamado á Palacio el Sr. Duque de Tetuán.

Hoy el Sr. Azcoárraga, como de costumbre irá á despachar con S. M. la Reina.

Gena terreno la idea de que se encargará del poder un gabinete conservador homogéneo.

Botha y Dewet libres

Madrid 5 á las 10 15 Bruselas. La legación de Transvaal en esta ciudad ha declarado que los generales Botha y Dewet han escapado á la persecución de los ingleses.

El Presidente del Transvaal, Mr. Kruger ha ordenado que el general Botha capitule si el generalísimo Lord Kitchener le garantiza la independencia del Transvaal y Orange.

Puente destrozado. Carretera arrastrada.

Madrid 5 á las 10 05 Soria. El rio Ucero ha destrozado en Burgo de Osma un puente de la estación del ferro carril. En el término de Portuqui las aguas han arrastrado un gran trecho de la carretera.

Fábricas abiertas. De la China.

Madrid 5 á las 10 15. Gijón. - Se han abierto las fábricas cerradas con motivo de las huelgas y se cree que durante la presente semana se regularizará el trabajo en los talleres. El conflicto se considera terminado.

Londres. - Se asegura que Alemania está conforme con la indemnización de doscientos setenta millones de marcos que le hará el gobierno chino. En la segunda quincena del corriente mes retirará el Japón sus tropas dejando únicamente en China tres mil hombres para guardar las legaciones.

Banquete. - Enfermo ilustre. - María Guerrero.

Madrid 5 á las 10 15 Valencia. - Los fusionistas obsequiarán el jueves próximo al Sr. Lopez Puig cervet con un banquete.

El Rector de esta Universidad se halla gravemente enfermo de una pulmonía.

Murcia. - Diaz de Mendoza y María Guerrero han entregado al Alcalde de esta ciudad mil pesetas destinadas á premiar al autor del mejor estudio del Teatro de Echegaray que se presentará para los próximos juegos florales.

El plazo de admisión termina el día 20 de Marzo.

Noticias varias

Madrid 5 á las 10 15. Londres. - Se ha confirmado que los generales Dawet y Stein con 1.500 boers pasaron el rio Orange nadando.

Oporto. El cónsul Calmon ha recibido orden de aplazar su salida; la Asociación comercial le ha dirigido un cariñoso mensaje de despedida.

Ha sido denunciado el «Scento» diario de la tarde

Declaraciones

Madrid 5 á las 12 35 Washington. - Respeto de Filipinas se ha expresado así: «Cuando las circunstancias lo permitan se establecerá el go

bieno local permitiéndolo á los filipinos que se gobiernan por si mismos; y se ofrecerá á los insurrectos una sumisión en condiciones honrosas.

La mayoría de los filipinos reconocen que a soberanía de es Estados Unidos será sostenida contra la minoría. Pronto reinarán en el Archipiélago las instituciones civiles. (1)

(1) Este telegrama es continuación de otro que no se ha recibido al entrar en prensa esta edición.

Sagasta conferenciando con S. M.

Madrid 5 á las 12 15. El Sr. Sagasta conferencia en este momento con S. M. la Reina Regente.

Es creencia general que esta entrevista sea con el objeto de encargarle la formación de un gabinete.

Con este motivo, en todos los círculos de esta, reina gran expectación.

Agitaciones en Portugal

Madrid 5 á las 12 35. Nos comunican de la frontera portuguesa que se han producido desórdenes en Oporto habiendo los grupos apoderado el Hospicio de Sordao en las afueras de la ciudad.

El crucero San Gabriel fondeó en el puerto y continuará en el mismo mientras dure la agitación. En Lisboa en las 4 maras el diputado Sr. Fernandez acusó al gobierno de debilidad contra la reacción y de fuerza contra el pueblo inerme. Recama el cumplimiento de la ley en defensa de las libertades públicas.

SAGASTA, PODER

Madrid 5 á las 13 50. (URGENTE)

El Sr. Sagasta ha aceptado el encargo de formar gabinete. Hasta mañana no irá á Palacio. Esta tarde empezará los trabajos.

FABRA

BOLSA - Madrid 4 (16)

Table with 2 columns: Item and Price. Interior 72 40, Amortizable 4 pS 80 90, Idem 5 pS 91 90, Cubas 1886 86 20, Cubas 1890 00 00, Banco de España 490 00, Cambio Tabacos 3855 0, Londres 33 80, Francia 34 75.

BOLSA - Barcelona 5 (10)

Interior 72 32, Alicante 82 75, Nortes 58 75

Memorias

DE PERIÓDICOS Y PERIODISTAS 5 de Marzo de 1849

Empieza á publicarse en Madrid La Ilustración, «periódico universal».

Fué su director y propietario el excelente periodista D. Angel Fernández de los Rios. - Ha sido la primera ilustración española en publicar actualidades.

Costó el 6 de Julio de 1857 y constituyen su colección nueve tomos en folio.

Ocupa el décimo cuarto lugar en el número de los periódicos ilustrados de Madrid, pero debe figurar en primera línea entre sus predecesores y contemporáneos.

Unión Comercial

Compañía de navegación á vapor Servicio fijo y semanal entre Palma, Barcelona, Málaga, Motril, Valencia, Barcelona y Palma: or los acreditados vapores

«Mallorca», y «Palma» Salidas de Palma todos los jueves á las cinco de la tarde.

Legadas todos los martes por la mañana. Admi en carga y pasaje para los indicados puntos á precios ventajosos.

Trabajo en Málaga con conocimientos directos para Londres, Liverpool ó Hamburgo, Amberes, Bremen y Nueva York.

Informes y despachos gratuitos - Victoria 12. Agente: Bernardo Estela, Solre Mueir.

Joven

8 años de edad de 14 á 16 años para mozo de litera. Dirigirse Constitución 29.

GRAN INVENTO

Don Vicente Ruiz, director del Gabinete acústico, ha resuelto el difícil problema de dar oído á los sordos, sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su real privilegio. Dicho señor Ruiz remite prospectos gratis mandando sello para contestar. Consulta de once á tres. Montera, 12, principal, Madrid.



La experiencia enseña que

# QUIEN MAS ANUNCIA MAS VENDE

En el Centro de Anuncios de **JUAN GONZÁLEZ**, Plaza de Santa Eulalia, número 10, se facilitan diferentes sistemas de anunciarse.

Los precios establecidos por este Centro resultan con un 30, 40 y hasta un 50 p<sup>o</sup> más baratos que los establecidos por otros de la isla pues esta casa cuenta con periódicos que por su mucha *circulación* resultan ser los más leídos y por consiguiente los que mayores ventajas reales no ficticias proporcionan á sus anunciantes.

**Anuncios para toda España y el Extranjero.**

## DOLOR REUMÁTICO

Poción y linimento antireumático

Con su uso se consigue la curación de toda clase de Dolores reumáticos por crónicos ó inveterados que sean. Lo acreditan el sinnúmero de curaciones hechas y la recomendación de cuantos médicos han tenido ocasión de ensayarlo.

Precio de la Poción, pesetas 5, Linimento, id. 2'50. — Depósito: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, 21.

**Farmacia Especial de GRAU INGLADA, 4, Asalto, 4, Barcelona**

## SOCIEDAD ESPAÑOLA DE CARBUROS METÁLICOS

PREMIADA CON MEDALLA DE ORO Y GRAN PREMIO

En la exposición Universal de Paris 1900

**CARBURO DE CALCIO SUPERIOR**

Rendimiento minimum 320 litros • Condiciones especiales y precios sin competencia

Mecheros sistema BULLIER, BRAY'S, BMTSEN de diferente potencia lumínica.

Id. para bicicletas carruages y calefacción.

PIDANSE NOTAS DE PRECIOS. — Droguería y Ferretería Quetglas y Marberti — (ANTIGUA CASA SUAU).



Vapores Transatlánticos

DE

A. FOLCH Y CIA (S. en C.)

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba.

Saldrá de Barcelona el día 9 de Marzo el vapor de primera clase

### PUERTO-RICO

Admitiendo pasajeros y carga para los expresados puertos.

Se despacha en Palma en las oficinas de la «Isleña Marítima»

NOTA.—La carga ha de embarcarse día 7 y los pasajeros el 8.



Pasta fosfórea de L. Steiner, el medio más eficaz para matar las ratas y cucarachas.

Se vende en todas las Farmacia y Droguerías en frascos de 30 y 60 céntimos.

### Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la *Medicación sulfurosa*, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

son de seguro resultado:

En los herpes, así externos como internos; en las erisipelas, granos, úlceras, manchas, etc.; en las afecciones, irritaciones de garganta: bronquitis, tos, catarras pulmonares crónicos, etc.; en las «escrófulas» y «enemias»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las *Gotas Madres Sulfurosas* obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasquito 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

### Champagne de Kola

“MARY SAT”

Es el más económico higiénico y agradable.

EN BEEVE habrá existencia en todos los principales establecimientos de Palma.

### EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo

#### EL AIBAF SERDNA

(ingrúese) de Andrés y Fabiá, farmacéuticos, premiados en Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la crisis comunica al aliento.

De venta en Palma, farmacia VALENZUELA y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.



SE MUESTRA POR AIBAF

POCO ME RESTA SUPRIR

### No más pelo blanco

#### TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

### AL PUBLICO

En la Plaza del Rosario núm. 2 se hacen composuras de toda clase de máquinas de coser y de hacer calceta.

Precios módicos y sin competencia.

PLAZA DEL ROSARIO NUM. 2.

No más caspa, ni canas, ni enfermedades

DE LA CABEZA

#### EL TRICOFERO PABRO

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace caer el pelo sano, limpio y con su color natural.

Se años de éxito á pesar de un sinnúmero de calificaciones é imitación nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósito en Palma: farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

### NUNCA LAS CAPSULAS

PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las *Blenorragias* (purgaciones) *Genorreas* y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 3 PESETAS en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela P. Cuartera, 2.

### SOLUCION BENEDICTO

GLICERO-FOSFATO DE CAL CON

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarras crónicos, infecciones gripales, enfermedades co-suntivas, inspeñencia, debilidad general, psitración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofismo, etc. Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.



DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Depósito: de J. Valenzuela—P. Cuartera, 2

### NO MAS VELLO

18 años de éxito son la mejor garantía de que los *Pólvos cosméticos de Franch* quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.

Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. Cuartera, 2.

## LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMATICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

### POMADA MILAGROSA

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de pechos por rebeldes que sean, en 24 horas.—Depósito en Palma de Mallorca, Centro Farmacéutico.

### ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal. No fiarse de otros arrojados sin saber el precio de la casa. MONJAS, NUM. 16.—R.V.E.

ELNVEHELANI

VENTA.—Se desea vender ó traspasar una tienda de comestibles con todos los enseres necesarios para el ramo.

Diríjase al Centro de Anuncios de la plaza de Santa Eulalia, en donde informarán quien es el dueño.

**HORNO PARA ALQUILAR.** Hay uno que reuna buenas condiciones en la calle de la Olivera. Para más informes diríjase a la calle de la Paz, (Estanco).

VENTA.—Se desea vender á voluntad de su dueño ocho fincas situadas en el caserío del Terreno, con jardines, fuentes y toda clase de comodidades. Basón calle de la Bonanova, número 34, Terreno.